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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
EDUCACIÓN CÍVICA Y PARTICIPACIÓN 
 
PROMUEVE IEEQ EDUCACIÓN CÍVICA CON MÁS DE 26 MIL PERSONAS 
Más de 26 mil personas han participado durante el presente año en actividades del Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ), encaminadas al fortalecimiento de la educación cívica y la formación de ciudadanía en la 
entidad.  María Nieto Castillo, Directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación del Instituto, informó que 
estos trabajos fueron presenciales los meses de enero y febrero, pero a partir de marzo se desarrollaron en 
modalidad virtual debido a la pandemia por Covid-19.  En sesión extraordinaria de la Comisión de Educación 
Cívica y Participación del IEEQ, Nieto Castillo detalló que se llevaron a cabo 686 talleres de valores y 
cuentacuentos en los que participaron más de 16 mil niñas, niños, jóvenes, docentes, padres y madres de familia. 
En materia de participación ciudadana, realizaron 22 actividades, entre ellas, talleres, una plática sobre 
construcción de ciudadanía y una sesión de la Junta Consultiva Universitaria, con el involucramiento de 752 
personas; en el marco del programa Hyandi, dirigido a jóvenes indígenas, se efectuaron 19 talleres con 531 
personas.  Asimismo, más de 4 mil niñas y niños se sumaron al programa ‘Los valores en cada rincón’, que 
promueve los valores democráticos en lugares con escasa conexión a Internet dentro de los municipios de Amealco 
de Bonfil, Arroyo Seco, Cadereyta de Montes, Colón, Ezequiel Montes, Huimilpan, Jalpan de Serra, Landa de 
Matamoros, Pedro Escobedo, Peñamiller, Pinal de Amoles, Querétaro y Tolimán.    De igual manera, se organizó el 
concurso de dibujo ‘ValorEs quedarte en casa’, se difundieron cápsulas informativas y se realizaron ejercicios 
democráticos utilizando el sistema Voto Móvil, con la participación de más de 4 mil personas, así como el 
Diplomado de Derecho Electoral: diálogo interninstitucional y con la ciudadanía frente al Proceso Electoral Local 
2020-2021’.  Por otra parte, Nieto Castillo presentó el programa de trabajo del Proceso Electoral Local 2020-2021, 
del cual destacó que ya trabajan en diversas actividades en el marco de la organización de los comicios en 
Querétaro. Las consejerías electorales integrantes de la Comisión reconocieron la labor de la dirección ejecutiva, 
porque pese a la pandemia continuaron realizando su actividad en beneficio de la niñez, los jóvenes y ciudadanía 
en general. En la sesión virtual, se contó con la participación del Presidente de la Comisión, Daniel Dorantes 
Guerra; las Consejeras Electorales Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda, los Consejeros Electorales 
Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; el Encargado de Despacho de la Secretaría 
Ejecutiva, Carlos Alejandro Pérez Espíndola; el Secretario Técnico de la Comisión, Iván de Jesús Castillo Briones; 
además de las siguientes representaciones: Arturo Ruíz Sánchez del Partido Acción Nacional (PAN), Susana Rocío 
Rojas Rodríguez de Morena, Abraham Gutiérrez Vieyra del Partido de la Revolución Democrática (PRD), y Ma. 
Concepción Herrera Martínez de Querétaro Independiente (QI). (N 5) 
 
https://codiceinformativo.com/2020/11/ieeq-promueve-actividades-de-educacion-civica-que-han-llegado-a-
mas-de-26-mil-personas/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/?p=13585 
 
https://adninformativo.mx/promueve-ieeq-educacion-civica-con-mas-de-26-mil-personas/ 
 
https://www.queretarotv.com/promueve-ieeq-educacion-civica-con-mas-de-26-mil-personas/ 
 
https://almomento-queretaro.com/2020/11/19/promueve-ieeq-educacion-civica-con-mas-de-26-mil-personas/ 

https://codiceinformativo.com/2020/11/ieeq-promueve-actividades-de-educacion-civica-que-han-llegado-a-mas-de-26-mil-personas/
https://codiceinformativo.com/2020/11/ieeq-promueve-actividades-de-educacion-civica-que-han-llegado-a-mas-de-26-mil-personas/
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https://elqueretano.info/trafico/mas-de-26-mil-personas-han-participado-en-actividades-de-fortalecimiento-de-
la-educacion-civica-en-el-ieeq/ 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
 
¿CANDIDATURAS INDEPENDIENTES? FIRMAS A REUNIR EN GUBERNATURA, AYUNTAMIENTOS Y 
DIPUTACIONES LOCALES 
Por Valentín Ruiz 
Al conocerse los lineamientos para quienes aspiren a un puesto de elección popular por la vía de CANDIDATURA 
INDEPENDIENTE, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) estableció las reglas y entre ellas, el 
número de firmas que deben reunir hombres y mujeres aspirantes a las diferentes alcaldías, gubernatura y 
diputaciones locales. Se acordó que el 2% de la Lista Nominal es lo que requieren los aspirantes para poder 
registrarse como Independiente, y será del 1 al 15 de diciembre cuando se manifieste la intención de participar. A 
la Gubernatura se requieren 33,418 firmas. Para cada uno de los Ayuntamientos, igualmente se requiere el 2% de 
la Lista Nominal, y solamente en los municipios de Tolimán y Amealco de Bonfil, el 1.5% a quienes se 
autoadscriban como indígenas. Aquí el número de firmas: Igualmente se indicó del período de recopilación de 
firmas, que deberán ser obtenidas durante 30 días continuos que será del 14 de enero al 12 de febrero del 2021. 
Luego, el Consejo General resolverá la procedencia o improcedencia de las solicitudes de registro en el mes de 
abril, quedando así las fechas: Entonces, los registros de las candidaturas que hayan sido procedentes, serán 
únicamente en estos períodos: Si tú estás pensando registrarte como Candidato Independiente, que no se te pasen 
los tiempos. 
 
http://vozimparcial.com.mx/2020/11/20/candidaturas-independientes-firmas-a-reunir-en-gubernatura-
ayuntamientos-y-diputaciones-locales/89656/ 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
Por Carlos Alberto Velázquez Chávez 
Hace un par de semanas, con motivo de la emisión de la convocatoria para la ciudadanía interesada en participar 
como candidatos independientes en el proceso electoral 2020-2021 en el estado de Querétaro, el árbitro 
encargado de las elecciones en la entidad realizó un encuentro virtual con ciudadanos, así como con personal 
que fungirá en calidad de Secretarios Técnicos de cada uno de los consejos distritales. En dicha plática se 
expusieron de manera sintetizada cada uno de los momentos que deberán desarrollar, quienes aspiren a ocupar 
una posición de representación política por esta vía. Para el proceso electoral anterior se registraron 31 
candidaturas independientes a presidentes municipales, de las cuales solo prosperaron 2: Tequisquiapan y San 
Joaquín. En el caso del presente proceso electoral, el número de intenciones de registros está por conocerse, dado 
que el plazo para dicho acto está previsto entre el 1 y 15 de diciembre. Lo que viene a la reflexión de la figura en 
cuestión es su efectividad para el fortalecimiento de la participación ciudadana en una democracia, pues de los 
presidentes municipales antes mencionados, ambos venían emanados de un partido político, y en la actualidad, al 
menos uno, ya se menciona como arropado por el partido en el gobierno a nivel estatal, ¿será que la independencia 
respecto de los partidos políticos solo es en la postulación? Un aspecto llamativo de la disparidad a la que se 
enfrentarán quienes busquen una candidatura independiente, será el número de las llamadas manifestaciones de 
apoyo, mejor conocidas como “las firmas”. Pensemos en los límites superiores e inferiores, para el caso del distrito 
XIII, con el mayor número de electores, se requieren 2 mil 690 manifestaciones de apoyo, mientras que, para el 

https://elqueretano.info/trafico/mas-de-26-mil-personas-han-participado-en-actividades-de-
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distrito XV —el más extenso— solo se ocupan mil 769 firmas. Situación semejante acontece en el ámbito 
municipal, pues para el caso del municipio de Querétaro, se requieren 15 mil 239 manifestaciones de apoyo. En 
contraparte, para el municipio de San Joaquín, basta con que una familia completa preste su credencial de elector 
para recabar las 138 firmas de ley. Mención aparte merece el requerimiento a la candidatura independiente por la 
gubernatura, la cual, necesitaría además de un milagro, de 33 mil 418 firmas distribuidas en los quince distritos 
electorales. Sobra decir que no se avizora ni por casualidad una candidatura para este cargo que pudiera resultar 
competitiva. (EUQ 8) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/content/candidaturas-independientes-2 
 
PROCESOS INTERNOS DE PARTIDOS 
 
APLAZA PAN MÉTODO PARA ELECCIÓN DE CANDIDATO 
Por Tina Hernández 
En el marco de los procesos electoral 2020-2021, el PAN Querétaro anunció el aplazamiento de la determinación 
del método para la elección de los candidatos que habrán de ir a la contienda electoral el próximo año. El 
secretario general del PAN, Martín Arango, dio a conocer que para este 18 de noviembre se tendría la celebración 
del Consejo Político Estatal y la Comisión Permanente del partido para la elección del método para la designación 
del candidato a la gubernatura, y el 19 de noviembre la reunión de dichos órganos para lo conducentes a nivel de 
ayuntamientos y los 15 distritos locales, sin embargo estas fueron pospuestas. En el marco del proceso electoral 
2020-2021, el PAN Querétaro anunció el aplazamiento de la determinación del método para la elección de los 
candidatos que habrán de ir a la contienda electoral el próximo año (…) El secretario general del PAN, Martín 
Arango García, dijo que a más tardar entre el 23 y el 29 de noviembre se celebrarán las reuniones del Consejo 
Político Estatal y la Comisión Permanente, pues la determinación deberá notificarse ante el IEEQ (…) (N 5) 
 
PARIDAD 
 
LA FUERZA Y PRESENCIA DE LA MUJER EN LA POLÍTICA, PARA EL 21 
Por Andrés González Arias 
El principio de paridad fue incorporado en la Constitución en el año de 2014. Y fue la reforma al artículo 41 la que 
puso de cabeza a todos los partidos políticos, porque esta reforma llegó justo antes del proceso electoral del 2015. 
En Querétaro y dentro de los partidos políticos, si bien lo habían oído hablar, no lo tomaron en serio. Y el proceso 
de selección siguió en ese año, los “usos y costumbres” que todos, absolutamente todos los partidos habían 
practicado en lo que iba del siglo y en los últimos noventa años del sistema político posrevolucionario. Ahora 
mismo, es de nuevo esa paridad total la que trae de cabeza a por lo menos quince estados, porque en esta materia, 
la medida – y el INE – ya tocaron nuevamente la puerta. Y ahora viene bajo el principio de “paridad total”. Y si es 
para todos los cargos electorales en disputa. ¿Porque los Ejecutivos de los estados deberán considerarse aparte? La 
Ley no lo especifica asi. La paridad y desde ese año, se convirtió en un principio constitucional, con la finalidad de 
alcanzar una igualdad sustantiva entre los dos sexos. Y que en México se rija a la par de los compromisos 
internacionales adquiridos como nación en esa materia. Si esto no es ocurrencia en solitario. Para Querétaro y en 
esas elecciones del 2015, a todos los partidos y en unos cuantos días, les vino a cambiar la jugada, tanto para las 18 
presidencias municipales como para el congreso local. De los gobernadores y en ese entonces, nada se dijo. Y es 
que paridad es igualdad…política. Así de claro y contundente. En virtud de esa norma constitucional, el mapa 
político visto desde ese ángulo, comenzó a cambiar. Por primera vez, de las 18 presidencias municipales, ocho de 
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ellas fueron para mujeres. Y de los 25 diputados, por primera vez en toda la historia de Querétaro, 13 mujeres 
hacen la mayoría en ese LVIII Congreso Estatal. En el 2018, la LIX legislatura vuelve a repetir mayoría y de las 25 
curules, 13 son ocupadas por mujeres, si bien se retrocedió en el número de presidentas municipales, porque de 
18, solo son actualmente seis mujeres. A ver cómo le hacen los partidos – el IEEQ – para alcanzar esa paridad. ¿Por 
qué entonces no creer que la disposición del INE, basado en un precepto constitucional, no pueda decretar que la 
ley se cumpla en materia de paridad para las 15 gubernaturas? Es más, el partido MORENA en donde se vive con 
intensidad la llamada “guerra de géneros” podría convertirse en Querétaro en el partido que proponga la mayor 
cantidad de mujeres a todos los cargos de elección popular, como bandera de reivindicación y reconocimiento al 
papel de la mujer en la política y cuyos derechos no han sido llevados aún a plenitud. A nivel nacional y en este 
partido, dan como un hecho que la candidatura a gobernador de Querétaro, sea para una mujer. Y esa misma 
intención se tiene para, al menos, otros ocho estados. Aquí y para la Cámara de Diputados, en lo que será la LX 
legislatura, se anticipa que la primera fórmula plurinominal, sea ocupada por una mujer. Y lo mismo se anticipa 
para las regidurías plurinominales en los 18 Ayuntamientos. La más reciente reforma constitucional – la llamada 
paridad total – incluye una participación total e igualitaria “de hombres y mujeres, en los ámbitos de la economía, 
toma de decisiones y en la vida social, deportiva, cultural y civil”, votada así el 23 de abril de 2018. Así, esa paridad 
total deberá cumplirse no solo para las posiciones electorales en disputa, sino también para el gabinete de trabajo 
del Ejecutivo Estatal, de los equipos de primer nivel en todas y cada una de las 18 presidencias municipales, si es 
que queremos hablar de “paridad total”. Y se puede obligar tanto al Ejecutivo como a los y las señoras presidentas 
municipales, que así constituyan sus equipos de trabajo. Los grupos feministas – se los aseguro – llevarán el 
reclamo de estos derechos, a todas las instancias pertinentes, desde los Institutos Electorales de los estados hasta 
los Tribunales Federales. Y están en todo su derecho. ¿Porque entonces, no comenzar a aceptar las propuestas para 
los gobiernos estatales en relación a sus Ejecutivos o Gobernadores? Ellas, señores de los partidos políticos, no 
están solas. Vienen con la fuerza de la Ley debajo del brazo, pero, además, con una fuerza femenina y unidad en 
torno al tema como nunca antes se había dado. Y van a ganar. 
 
https://codiceinformativo.com/columna/la-fuerza-y-presencia-de-la-mujer-en-la-politica-para-el-21/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
ALISTA PAN REGLAS PARA CANDIDATURAS 
El Secretario General del Comité Directivo Estatal del PAN, Martín Arango García, afirmó que antes de diciembre el 
partido definirá los lineamientos para la designación de candidaturas a cargos de elección popular y definir 
quiénes de los legisladores federales y locales podrán aspirar a la reelección. (ABCR) 
 
GERMAIN DICE QUE QUIERE LA ALCALDÍA 
El síndico, Germain Garfias Alcántara, hizo públicas sus intenciones de contender como candidato del PAN a la 
Presidencia Municipal de San Juan del Río en las elecciones del próximo año. A través de un comunicado de prensa, 
señaló que hoy el compromiso debe ser la continuidad del trabajo realizado en los últimos cinco años, con acciones 
y programas que la ciudadanía requiere. Si la pregunta directamente es: ¿Si quiero ser candidato a presidente 
municipal?, Sí quiero (…) pero seré respetuoso del cronograma electoral, siempre hay que cuidar las formas, claro 
que me gustaría ser el candidato”. (ESSJR 1 y 3, PA)  
 

https://codiceinformativo.com/columna/la-fuerza-y-presencia-de-la-mujer-en-la-politica-para-el-21/
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MORENA 
 
MORENA AÚN NO DEFINE CANDIDATOS PARA 2021 
Por Zulema López  
Ángel Balderas, presidente del Consejo Estatal de Morena, sostuvo que aún no se mencionan nombres para 
representar al partido en las urnas, esto al ser entrevistado respecto a los rumores en redes sociales en los que se 
afirma que se trata de convencer a Gabriela Nieto para representar al partido en la candidatura a gobernador. 
(EUQ 2) 
 
MORENA REGRESARÍA LA MITAD DE SU FINANCIAMIENTO PÚBLICO 
Tras ganar la Presidencia de la República, Morena será el partido que recibirá la mayor cantidad de recursos 
públicos para sus actividades, reconoció Ángel Balderas Puga, presidente del consejo político estatal de Morena, 
quien rechazó que eso vaya a ser inequitativo para otras fuerzas políticas. (DQ 8, Q) 
 
RECHAZAN QUE HAYA VIOLENCIA DE GÉNERO 
El presidente del Consejo Estatal de Morena, Ángel Balderas, rechazó las acusaciones por violencia política de 
género que realizaron mujeres morenistas y argumentó que, aún no hay candidatas definidas para el 2021. (DQ 9) 
 
PVEM 
 
PARTIDO VERDE NOMBRA A “PALE BORBOLLA” COORDINADOR DEL DISTRITO 6TO. LOCAL 
El Dirigente Estatal del Partido Verde, Ricardo Astudillo Suárez, entregó el nombramiento de Coordinador del 
Distrito 6to. Local a José Alejandro Borbolla Galván “Pale Borbolla” en un encuentro con empresarios realizado en 
el Municipio de Querétaro, donde estuvo como invitado especial Adolfo Ríos y posteriormente en el Municipio de 
Corregidora con representantes verdes encabezados por Javier Navarrete. (IN) 
 
FSM 
 
ANUNCIA FUERZA SOCIAL POR MÉXICO A CANDIDATOS PARA QUERÉTARO 
José Luis Aguilera, dirigente estatal del Partido Fuerza Social por México reveló que ya cuentan con la estructura 
primaria que serían los 437 candidatos a los cargos de elección popular en todo el estado de Querétaro, entre ellos 
para el municipio de San Juan del Río, sería Irving Matamoros Meneses. (ADN)  
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: TEME LA IP NUEVO CIERRE DE PLANTAS 
Podría empeorar el ya por sí muy mal resultado de la industria este año, ya que sigue latente un nuevo cierre 
masivo de actividades a causa de la pandemia de Covid-19. (DQ principal) 
 
N: LLEGA ASCENTY 
Con una inversión de más de 350 mdd, y con ella la suma de total de las inversiones brasileñas en menos de un 
mes de más de siete mil millones de pesos, el gobernador Francisco Domínguez Servién anunció la llegada de la 
empresa Ascenty, que impulsará la generación de empleos de alta especialidad y bien remunerados con la 
construcción de dos centros de datos en la entidad. (N principal) 
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AM: PERIODISMO JOVEN PARA EL QUERÉTARO DEL FUTURO 
Porque todos los días hay historias que merecen ser contadas, hechos que trazan el futuro, información que 
conduce a la toma de decisiones. (AM principal) 
 
PA: GILBERTO HERRERA PARA QUERÉTARO 
Definición. Gilberto Herrera Ruiz, senador de la República, ex delegado de Bienestar y ex rector de la UAQ, será el 
candidato de Morena al gobierno de Querétaro, de acuerdo con un anteproyecto que incluye a nueve mujeres para 
ocho de los 15 estados en donde se renovarán los ejecutivos locales. Aquí el Movimiento Regeneración Nacional en 
su antigua versión PRD ya ha postulado candidatas: la magistrada en retiro Celia Maya García, dos veces y mucho 
antes la incombustible y luchadora Lupita Segovia, cercana a Andrés Manuel López Obrador y Gilberto Herrera 
Ruiz. (PA principal) 
 
EUQ: “MANTIENE LA CAPITAL FORTALEZA FINANCIERA” 
Debido a que hay solidez en la recaudación propia, el gobierno municipal capitalino mantiene finanzas sanas, 
producto de la prudencia ejercida en el gasto y también por la implementación de ahorros en el presente año, así lo 
señaló Francisco Martínez. (EUQ principal) 
 
CQRO: SENADO APRUEBA DESPENALIZACIÓN DE LA MARIHUANA PARA TODOS SUS USOS 
En un día calificado como “histórico” por los senadores mexicanos, la cámara alta aprobó este jueves la legalización 
de la marihuana para usos recreativo, científico, médico e industrial, lo que podría crear el mercado de cannabis 
más grande del mundo en un país azotado por la violencia de los cárteles de la droga. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DIPUTADO GERARDO ÁNGELES LLAMA A PLANIFICAR CON EXACTITUD DESTINO DEL PRESUPUESTO 
Por Paulina Rosales  
Tras aprobarse el Presupuesto de Egresos de la Federación con una reducción en las aportaciones para el estado y 
los municipios, el diputado local Gerardo Ángeles, presidente de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, 
advirtió que, se tendrá que hacer una planeación “exacta, detallada y oportuna” sobre el destino de los recursos. De 
acuerdo con el legislador panista, el paquete presupuestal para el 2021 se presentará al Poder Legislativo a más 
tardar el 30 de noviembre de este año, y detalló que, en lo aprobado por el Congreso de la Unión, hay un 
decremento del uno por ciento en las aportaciones federales, lo que repercutiría en el estado y los municipios. (CI) 
 
PRESUPUESTO 2021 DARÁ PRIORIDAD A SALUD, SEGURIDAD Y EDUCACIÓN EN QUERÉTARO: GERARDO 
ÁNGELES 
El presidente de la Mesa Directiva en la LIX Legislatura del estado de Querétaro, diputado Gerardo Ángeles, 
informó que la salud, la seguridad y la educación serán temas prioritarios para la conformación del presupuesto 
2021, esto, a pesar de la reducción del 6 por ciento que se tendrá por parte de la federación. (DQ 1 y 6, AM 14, EUQ 
5, ADN, AQ)  
 
ESPERAN REDUCCIÓN DE 6.4% AL PRESUPUESTO ESTATAL: GA 
El diputado presidente de la Mesa Directiva de la LI Legislatura, Gerardo Ángeles, señaló que la reducción en los 
ingresos que percibirá el estado y los 18 municipios por parte de la Federación, será del 6.4%. (N 1 y 5, CQRO 4) 
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TAMBIÉN DEBEN ELIMINAR OUTSOURCING LEGISLATURA Y ADMINISTRACIONES 
El diputado morenista, Néstor Domínguez, consideró necesario que eliminen las subcontrataciones todas las 
administraciones, incluido el Congreso, dependencias y gobiernos tanto estatales como municipales. La 
subcontratación, conocida como outsourcing, es un esquema en el que muchas veces no se dan prestaciones a los 
trabajadores; incluso el gobierno federal, al iniciar, recurrió a esa forma de contratar, misma que ha preferido ir 
dejando a un lado, para dar el ejemplo. (EUQ 2, Q) 
 
SE REÚNE HUGO CABRERA CON EMPRESARIOS DE TEQUISQUIAPAN 
Se realizó reunión entre el Diputado Local, Hugo Cabrera, y la Asociación de Industriales y Empresarios de 
Tequisquiapan, con el propósito de trabajar en equipo y dar a conocer las principales necesidades del sector, para 
que el municipio vuelva a ser un referente de turismo y desarrollo en Querétaro. (LDH)  
 
DIPUTADO LOCAL PROPONE PENAS MÁS SEVERAS PARA VIOLADORES Y ACOSADORES SEXUALES CONTRA 
MENORES DE EDAD 
En México, casi 5 millones de niñas, niños y adolescentes, son víctimas de violencia sexual infantil. Las medidas de 
confinamiento a causa de la COVID-19 han agravado esta situación (...) Es por eso que el Grupo Legislativo de 
Acción Nacional, en la LIX Legislatura de Querétaro, y el diputado Agustín Dorantes, continuarán trabajando en la 
creación de políticas públicas, leyes y reformas en favor de la niñez. (N 5, AQ) 
 
INGRESA ELSA MÉNDEZ INICIATIVA PARA PREVENIR Y SANCIONAR SEVERAMENTE ABUSO SEXUAL 
INFANTIL 
En el marco del Día mundial para la prevención del abuso sexual infantil, la diputada independiente, Elsa Méndez 
presentó una iniciativa de ley para endurecer las penas contra quienes cometen este delito, proponiendo hasta 20 
años de prisión, la creación del registro estatal de agresores sexuales y peinar la coparticipación o complicidad del 
delito de carácter sexual. (ADN) 
 
PIDEN REGISTRO DE AGRESORES SEXUALES 
La iniciativa de ley para crear un Registro Público Nacional de Agresores Sexuales ayudaría a que la sociedad 
mexicana paripé en identificar y protege a los niñas, niños y adolescentes del país, aseveró la diputada federal del 
PRI, María Alemán, durante el foro Hablemos de Violencia Sexual Infantil. (DQ 4) 
 
AMLO AMENAZA LA LIBERTAD DE ASOCIACIÓN: MARCELA TORRES 
Por Anaid Mendoza  
La diputada federal del PAN por Querétaro, Marcela Torres, lamentó que la Sala Superior del TEPJF haya 
confirmado que la conferencia matutina en que se dio a conocer el Bloque Opositor Amplio (BOA) no vulneró la 
normatividad y aseguró que las mañaneras están muy lejos de ser un espacio de comunicación real y abierto. 
(CQRO 7) 
 
FELICIDADES A AM 
María Alemán, son 18 años de historias, noticias y de ser parte de quienes vivimos en Querétaro, a todo el equipo 
del AM les mando un fuerte abrazo con motivo de su 18 aniversario, muchas felicidades". Felipe Fernando Macías, 
muchísimas felicidades al Periódico AM de Querétaro por sus primeros 18 años, que sigan los éxitos y los logros de 
uno de los medios de comunicación más importantes de Querétaro y de todo el Bajío. Mi reconocimiento, mi 
admiración a todo el equipo de trabajo". Guadalupe Murguía, deseo enviar una muy cordial felicitación a los 



 
 

VIERNES 20 DE NOVIEMBRE DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 8 

 

directivos y a todo el personal del Periódico AM de Querétaro, que hoy cumple 18 años de intenso trabajo. Les 
deseo que continúen con esta importante labor en beneficio de Querétaro y de los queretanos y les deseo el mejor 
de los éxitos. ¡Muchas felicidades! ". (AM 11) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
EN 128 CARACTERES 
Me da gusto anunciar la llegada de la empresa brasileña Ascenty a Querétaro, con una inversión de 350 mdp y la 
generación de empleos de alta especialización, en dos centros de datos. Somos un aliado estratégico en el área de 
las tecnologías de la información. Pancho Domínguez @PanchDominguez. (AM 2) 
 
UAQ LUCHA PARA QUE INCREMENTO EN SUBSIDIO ORDINARIO SEA PERMANENTE 
Por Anaid Mendoza  
Sería muy bueno para la UAQ contar con el dos por ciento de subsidio ordinario para ciencia y tecnología o para el 
desarrollo del conocimiento, aseveró la rectora de la máxima casa de estudios estatal, Teresa García. Tras la 
declaración del gobernador Francisco Domínguez Servién de que el presupuesto estatal 2021 para la UAQ “va a ser 
histórico” y el más grande que ha destinado su administración, García Gasca esperó que así sea y compartió que 
incluso frecuentemente sostiene reuniones con el jefe del Ejecutivo para establecer los alcances del aumento 
presupuestal. (CQRO 3) 
 
DE LOS CASI 18 MIL CASOS DE COVID-19 EN QUERÉTARO, 3 MIL 204 HAN SIDO ASINTOMÁTICOS 
De los 17 mil 951 casos confirmados de COVID-19 en la entidad, tres mil 204 personas han sido asintomáticas, por 
lo que se les instruyó aislamiento domiciliario. Lo anterior, es resultado de la estrategia de muestreo, rastreo y 
seguimiento de infección COVID-19, puesta en marcha por la Seseq el pasado 30 de septiembre. De acuerdo con la 
Seseq, al corte del 15 de noviembre el laboratorio estatal de salud pública ha procesado las muestras de 16 mil 213 
personas que han tenido contacto con asintomáticos de casos confirmados, de los cuales 13 mil nueve resultaron 
negativos y tres mil 204 positivos. (N 1 y 4, CI) 
 
QRO EN TOP CUATRO DE CONTAGIOS 
Por Cecilia Conde  
Ciudad de México, Nuevo León, Guanajuato y Querétaro concentran el 42% de los casos activos de Covid-19 del 
país, ya que tienen más de mil casos detectados en los últimos 14 días, de acuerdo con el informe técnico diario de 
la Secretaría de Salud federal. (DQ 1 y 7) 
 
SEDEQ Y CONAFE JUNTOS EN LA TAREA EDUCATIVA ESTATAL 
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, se reunió con autoridades de CONAFE, con quienes entabló un diálogo abierto 
y respetuoso para trabajar en favor de la educación de las niñas, niños y adolescentes de educación inicial y básica 
en las escuelas CONAFE en la entidad. Botello Montes afirmó que siempre será mejor sumar los esfuerzos de la 
SEDEQ, la USEBEQ en coordinación con el CONAFE. (LDH)  
 
NUQLEO, ESPACIO CLAVE EN EL DESARROLLO ECONÓMICO E IMPULSO A LA JUVENTUD 
Sus puertas abrieron el 26 de noviembre del 2019 para ofrecer a los jóvenes un espacio para aprender, participar, 
activarse, idear, innovar y emprender; en 359 días, la juventud queretana ha encontrado en Nuqleo el apoyo para 
orientar sus ideas y desarrollarlas, ante la importancia del emprendimiento en el desarrollo económico del estado 
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de Querétaro. (...) Así lo compartió el titular de la dependencia, Rodrigo Ruiz, quien reconoció que más allá de ser 
una política pública que evoluciona día con día para fomentar la participación económica, política y social de las 
personas jóvenes del estado; se encuentra en Nuqleo un "offer source", donde pueden emprender sus proyectos, 
conocer instrumentos de financiamiento, encontrar el impulso y la vinculación. (N 6)  
 
FORO QUERÉTARO PLANEADO ROMPE RÉCORD DE REGISTROS 
El Foro Intergremial Querétaro Planeado, que en su tercera edición lleva por tema “Territorio Inteligente”, rompió 
récord al superar los 850 registros y cerca de 350 seguidores virtuales por día; afirmó Isabel Fonseca Zamorano, 
Presidente del Colegio de Arquitectos de Estado de Querétaro (CAEQ), y anfitriona este año del evento. (AQ) 
 
FELICIDADES A AM 
Rodrigo Ruiz, titular de la SEJUVE quiero felicitar a todo el equipo de AM de Querétaro, quienes hoy cumplen 18 
años de mantener informada a la sociedad queretana. Que esta celebración sea marco para reconocer todo el gran 
trabajo que realizan los editores, los reporteros, los jefes de información y los fotógrafos con cuya profesión 
salvaguardan el derecho al acceso a la información y ejercen lo más importante, la libertad de expresión que hay 
en nuestro estado". Alfredo Botello, titular de la SEDEQ desde luego, felicito a la familia Hernández Yáñez y, muy en 
especial, a Omar Hernández, así como a su director editorial, Miguel Ángel Flores, y a todo ese gran equipo de 
colaboradores que pertenecen a esa casa editorial. Que sigan los años de trabajo, éxito y de labor informativa, 
siempre realizada con responsabilidad, honestidad y compromiso por Querétaro". (AM 10) 
 
DINÁMICA LABORAL DEL ESTADO REFLEJA SU TASA DE DESOCUPACIÓN  
Por Marittza Navarro 
La tasa de desocupación de Querétaro siempre ha estado en altos niveles porque refleja la dinámica laboral, es 
cualitativa y no cuantitativa, afirmó Marco del Prete, titular de la SEDESU. Dijo que, además de la tasa de 
desocupación que mire el Inegi, hay otros indicadores que dan cuenta que la estimación no es necesariamente el 
reflejo de la ocupación de las personas “la tasa de desocupación que puede ser alta tiene que ver con la dinámica 
laboral en el estado”, mencionó. (EUQ 5) 
 
ANUNCIAN FERIA VIRTUAL DE EMPLEO 
Mario Ramírez, titular de la Secretaría del Trabajo dio a conocer que se llevará a cabo la quinta edición de Feria 
Virtual del Empleo para el municipio de San Juan del Río, el próximo lunes 23 de noviembre de 9:00 a 14:00 a 
través de la plataforma de Facebook del SNE. (ESSJR 7) 
 
IMPULSARÁN MARCAS QUERETANAS COMO FRANQUICIAS 
Querétaro mantiene firme su decisión de fortalecer a las MiPyMEs, informó el titular de la SEDESU, Marco Del 
Prete, durante la rueda de prensa con motivo de la presentación del proyecto “Desarrollo y Expansión de 
Empresas Restauranteras Bajo el Modelo de Franquicias”. (AM 12, Q)  
 
ADVIERTE PC QUE CONTINUARÁ EL DESCENSO DE TEMPERATURA HASTA EL FIN DE SEMANA 
La CEPC pronostica bajas temperaturas hasta el fin de semana, son provocadas por el frente frío número 13. La 
zona metropolitana ha registrado temperaturas mínimas de cinco grados centígrados, por lo que piden a la 
población salir bien abrigados y estar pendientes de los comunicados oficiales. “Realmente vamos a tener 
temperaturas frías durante la mañana, ya un poco calurosas durante la tarde, todavía estos días esperamos que las 
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temperaturas máximas estén un poco disminuidas, pero ya recuperándonos el día sábado” Gabriel Bastarrachea, 
titular de la CEPC. (EQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
GOBIERNO MUNICIPAL DE QUERÉTARO ENTREGARÁ OXÍMETROS DE MANERA GRATUITA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, anunció la entrega gratuita de 2 mil 500 oxímetros a habitantes 
de la capital que tengan casos confirmados en casa de Covid 19. Con ello, se permitirá tener un monitoreo 
constante de los pacientes para evitar que empeore su situación de salud, en un proyecto en el que fueron 
invertidos un millón 20 mil pesos para la compra de los aparatos. (DQ 1 y 2, N 1 y 3, AM 14, CQRO 1 y 2, Q24-7) 
 
VA CICQ POR CONSEJO ESTATAL DE PLANEACIÓN 
Por Carlos Uriegas  
El CICQ llamó a crear de manera urgente un Consejo Estatal de Planeación, en el que las voces autorizadas de 
ciudadanos, profesionistas y especialistas en la materia trabajen en la planeación del desarrollo urbano. (AM 12) 
 
“POCO A POCO LEVANTAREMOS LA ECONOMÍA DEL MUNICIPIO ENTRE TODOS”: SOSA PICHARDO 
Autoridades estatales y municipales entregan apoyos en especie y constancias de cursos para el autoempleo en 
Corregidora (...) Mario Ramírez, titular de la Secretaría del Trabajo y el presidente municipal de Corregidora, 
Roberto Sosa, hicieron entrega de equipamiento del Programa Estatal de Empleo, para que los beneficiarios 
comienzan su negocio, y de constancias por la clausura de cursos para el autoempleo, gestionados a través del 
Centro de Emprendimiento de Corregidora. (N 8, CI)  
 
NO HABRÁ AUMENTO AL IMPUESTO PREDIAL EN EZEQUIEL MONTES 
En sesión ordinaria de cabildo, el Ayuntamiento de Ezequiel Montes, aprobó el no aumento al impuesto predial 
para el 2021, la presidenta municipal, Elvia Montes, señaló que por tercer año consecutivo este impuesto no fue 
incrementado. “Estamos atravesando una situación complicada por el tema de la pandemia, pero también es de 
destacar el buen manejo del recurso público de la administración, sumando esto, me da gusto que el 
Ayuntamiento, coincida en seguir ayudando a la economía de los ezequielmontenses” comentó. (CI)  
 
PONENCIA EN INSTITUTO MUNICIPAL DE LA MUJER PARA PREVENIR VIOLENCIA 
Por Miriam Villarreal 
El titular del Instituto Municipal de la Mujer (IMM) en San Juan del Río, realizó una ponencia presencial para 
prevenir la violencia a la mujer, ante un aforo reducido debido a la contingencia sanitaria, en el marco del “Día 
Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer”. (RQ) 
 
AMEALCENSES SE INTEGRAN A ANEXME 
El municipio de Amealco de Bonfil se integró a la Asociación Mexicana de Mujeres Empresarias (Anexme), en 
donde las pioneras fueron las mujeres de la agrupación Dyxa´i, que realizan medicina tradicional en la zona 
indígena de San Ildefonso Tultepec. (ESSJR 9) 
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INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
INSTITUCIONES SÓLIDAS Y EQUIDAD SOCIOECONÓMICA, PIDE COPARMEX 
Es hora de apostar por un modelo de equidad socioeconómica, tener instituciones sólidas, tener más seguridad, 
más participación ciudadana y menos gobierno, y considerar que afectan las decisiones de las personas en el 
rumbo del país, señaló la Presidenta de la Coparmex, Lorena Jiménez Salcedo, en el Foro Intergremial Querétaro 
Planeado «Territorio Inteligente». (Q) 
 
FELICIDADES A AM 
Lorena Jiménez, Coparmex, me da mucho gusto extenderles una felicitación a todo el equipo de AM por su 18 
aniversario, muchísimas felicidades. Hoy lo que necesitamos son medios oportunos, bien informados y sobre todo 
valientes. Jorge Rivadeneyra, Canacintra, una enorme felicitación para nuestros amigos de AM, 18 años de ser un 
periódico muy querido por los queretanos, muy profesional. Sus directivos realmente brillantes y comprometidos 
con la verdad, sus reporteros unos grandes profesionales. Siempre hemos disfrutado mucho del estilo de AM. En 
diferentes cosas siempre han tenido un gran liderazgo. Entonces estamos muy contentos en Querétaro de tener al 
periódico AM y les deseamos muchísimos años más". (AM 10) 
 
QUERÉTARO, 1O EN CUMPLIR CON COMPROMISOS 
Por Carlos Uriegas 
En su informe del mes de noviembre, Coparmex ubicó al Gobierno de Querétaro como el primer lugar en 
cumplimiento de los propósitos por los que fue electo, y a nivel nacional, se observa una caída importante en el 
ánimo para invertir y la confianza empresarial, al llegar este esta percepción a mínimos históricos por falta de 
apoyo del gobierno Federal. (AM 12) 
 
SOLO DOS DE LOS DELITOS IMPUTADOS A CIENFUEGOS PODRÍAN RECLAMARSE EN MÉXICO: ESPECIALISTA  
Por Anaid Mendoza 
Por un manejo político y diplomático es que el departamento de Justicia de los Estados Unidos retiró los cuatro 
cargos, por los cuales fue detenido el pasado 15 de octubre, el exsecretario de la Sedena, Salvador Cienfuegos, 
consideró el especialista en Derecho Internacional, José Carlos Rojano. (CQRO 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q – ABURRIDOS 
Por Adán Olvera 
Según datos de una encuesta elaborada por la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación 
(Mejorada), 51.4% de los niños mexicanos están aburridos de las actividades en línea y del programa Aprende en 
Casa, el cual implementaron autoridades y los alumnos están obligados a seguir desde casa por motivo de la 
pandemia de Covid-19. La encuesta aplicada en docentes les hizo expresarse sobre experiencias de las 
comunidades educativas durante la contingencia sanitaria por Covid-19 y los incidentes y experiencias son de lo 
más variado por las nuevas formas de aprender. Continuar con las clases a distancia no ha sido fácil, y es que entre 
las principales dificultades que enfrentan tanto alumnos como docentes están la conectividad a internet o por 
problemas económicos. En el caso de algunos docentes, la cuestión de la tecnología y el aprender de estas nuevas 
herramientas también ha sido todo un reto. Para quienes no tienen acceso ni siquiera a un dispositivo móvil, 
conexión a internet o alguna otra situación por falta de oportunidades, la situación se complica aún más. En 
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Querétaro, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación refiere que la tercera parte de los maestros que 
hay en el municipio de Querétaro, sobre todo en las comunidades alejadas, tienen problemas de conexión y de 
señal de televisión. En el caso de los alumnos que tienen oportunidad de tomar clases en línea, además de 
problemas de conexión, coinciden en que las clases tienden a ser tediosas, por lo que toman clases con poca 
motivación, además de que resulta complicado comprender todos los temas. Los alumnos piden incluso a los 
maestros que apoyen en realizar clases más dinámicas, para que el aprendizaje sea más oportuno; muchos de los 
docentes día con día se capacitan para ofrecer una mejor educación a sus alumnos, continúan existiendo retos que 
se van puliendo con el paso de los días. DE REBOTE. Voltearnos a ver en el espejo de la Ciudad de México, que este 
fin de semana implementará seguramente ley seca para evitar que la gente salga a las calles y organice reuniones; 
ese es un gran problema en Querétaro, que busca bajar los contagios de Covid-19. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
DESCARTAN ALIANZA EN QUERÉTARO. Como parte de la alianza Si por México, el PRI y el PAN presentarán 
candidatos en coalición en algunas entidades, sin embargo, en Querétaro se descartó esta posibilidad ya que el 
partido blanquiazul es una fuerza consolidada, consideró el dirigente nacional Marko Cortés. CONTINÚA SIN 
RESOLUCIÓN PROBLEMA DEL TRANSPORTE. Nuevamente los taxistas que operan en la terminal de autobuses de 
Querétaro bloquearon la entrada al lugar para manifestarse en contra de lo que llamaron competencia desleal. 
Piden que se le prohíba la entrada a los vehículos que prestan servicio de transporte a través de aplicaciones. El 
año pasado, hubo manifestaciones por la misma razón, la ocasión anterior se registraron agresiones contra los 
conductores. HOY, ÚLTIMO DÍA DEL ECO MARATÓN EN LA UAQ. La UAQ recuerda que este viernes es el último día 
en el que los ciudadanos pueden sumarse a la campaña Eco Maratón para recaudar fondos para la vacuna que se 
desarrolla en la institución. El centro de acopio es la explanada de Rectoría y se puede participar con papel, PET 
transparente, tapas plásticas y cartón en esta primera etapa, en un horario de recepción de materiales de 08:00 a 
16:00 horas. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
SE CALIENTA LA INTERNA PANISTA EN SAN JUAN DEL RÍO. Las mayoría de los sondeos, nos cuentan, tienen a la 
cabeza de las preferencias electorales en San Juan del Río al diputado local panista Roberto Carlos Cabrera, 
identicado con el grupo político del gobernador Francisco Domínguez, pero pese a ello las cosas al interior de este 
partido nos aseguran no serán tersas, debido que el grupo de Ricardo Anaya ya también tiene aspirante a la 
alcaldía de dicha demarcación. Se trata del regidor síndico Germain Garas, quien ayer dijo que va buscar la 
candidatura panista, que actualmente preside este partido con Guillermo Vega, quien ahora nos cuentan que tiene 
la aspiración de ser diputado federal por el segundo distrito. EL PAN YA PERLA SU LISTA DE CANDIDATAS A LAS 
ALCALDÍAS QUERETANAS. En más de este partido político, nos dicen que el PAN ya tiene una lista de posibles 
candidatas que son competitivas para disputar los 18 ayuntamientos que estarán en juego el próximo año, con lo 
cual estaría cumpliendo sin ningún problema la paridad de género que exige la ley. Dos de las cartas que podría 
presentar Acción Nacional y que tienen posibilidades de triunfo son Verónica Hernández y Leticia Rubio, para 
Amealco y Cadereyta, respectivamente. Ambas recordemos son diputadas locales. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
SUPERA NUESTRO PAÍS LAS 100 MIL MUERTES POR COVID-19. Hace ocho meses y medio, cuando se presentó el 
primer caso de Covid-19 en México, nadie imaginó que la cifra de muertos superaría 100 mil… y ayer esto se 
convirtió en realidad, al confirmarse 100 mil 104 decesos; en tanto, el número de contagios confirmados ascendió 
a 1 millón 19 mil 543 casos. ¿Recuerda usted cuando el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo 
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López-Gatell, declaró el 4 de junio que llegar a 60 mil fallecimientos sería “un escenario muy catastrófico”? 
DETECTAN 3 MIL 204 CASOS ASINTOMÁTICOS DE COVID-19. Que en el Laboratorio Estatal de Salud Pública -al 
corte del 17 de noviembrehan detectado 3 mil 204 casos positivos asintomáticos de Covid-19, a través de la 
estrategia de muestreo, rastreo y seguimiento que el gobierno estatal puso en marcha el pasado 30 de septiembre, 
con el fin de identificar cadenas de transmisión de forma precoz, garantizando diagnóstico, aislamiento, 
seguimiento y tratamiento oportunos. Según la información de la Secretaría de Salud en Querétaro, han sido 
procesadas las muestras de 16 mil 213 contactos asintomáticos de casos confirmados de Covid-19, de los cuales 13 
mil 9 resultaron negativos y 3 mil 204 positivos, a quienes se les instruyó aislamiento domiciliario. En caso de 
tener sintomatología o de haber tenido contacto con un positivo, en la capital queretana se puede contactar al 'call 
center' estatal (442-101-52 05), para que, a través de “Médico en tu calle” -en coordinación con el municipio de 
Querétaro-, acudan al domicilio a realizar la prueba. En todos los municipios del estado, la prueba puede 
practicarse también en los Centros de Salud o en las Unidades Médicas Móviles. RECONOCERÁN HOY CONDUCTA 
EJEMPLAR DE PERSONAL MÉDICO Y DE ENFERMERÍA. El gobierno federal reconocerá hoy los servicios prestados 
a la patria durante la pandemia por Covid-19, a personal médico y de enfermería del sector salud con la entrega de 
425 preseas de la Condecoración Miguel Hidalgo en Grado Cruz, de las cuales 147 serán para trabajadores del 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y dos serán galardonados durante la ceremonia del 110 Aniversario de 
la Revolución Mexicana. De manera simultánea, en todo el país habrá ceremonias para reconocer el desempeño del 
personal de todas las instituciones de salud del gobierno federal. (CQRO) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Inusual. El ínclito subdirector de Salud de la Federación doctor Hugo López- Gatell, con el rostro acostumbrado y 
las manitas de yo no fui declaró que es inusual haber superado la barrera de los cien mil muertos por COVID- 19 y 
más de un millón de contagios. Lo inusual… es que siga ahí. (N 1) 
 
FUEGO AMIGO / EN EL DÍA DEL HOMBRE 
Celebrado este jueves, la presidente del sistema estatal DIF en Querétaro, Karina Castro, compartió a través de 
Instagram una imagen prenavideña con su padre, don Francisco Castro Ballesteros y su hijo Paco, felicitando a en 
su persona a todos los hombres y en especial a los más importantes en su vida, agradeciendo la bendición de 
tenerlos a su lado. Incluyó también una frase de Voltaire: “Todos los hombres son iguales, la diferencia entre ellos 
no está en su nacimiento, sino en su virtud. (PA) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
GILBERTO SERÁ EL CANDIDATO DE MORENA. Esperan al delegado nacional Chico Herrera. Covid-19 y 2020 el 
año que vivimos en peligro. Las sucesiones, desde la de Juventino Castro. El PAN no hará alianzas en Querétaro: 
Marko. Definición. Gilberto Herrera Ruiz, senador de la República, ex delegado de Bienestar y ex rector de la UAQ, 
será el candidato de Morena al gobierno de Querétaro, de acuerdo con un anteproyecto que incluye a nueve 
mujeres para ocho de los 15 estados en donde se renovarán los ejecutivos locales. Aquí el Movimiento 
Regeneración Nacional en su antigua versión PRD ya ha postulado candidatas: la magistrada en retiro Celia Maya 
García, dos veces y mucho antes la incombustible y luchadora Lupita Segovia, cercana a Andrés Manuel López 
Obrador y Gilberto Herrera Ruiz. Hoy Morena, según el documento aludido, tiene ocho propuestas. Tómelas con las 
reservas del caso. Baja California: Marina del Pilar; Campeche: Layda Sansores; Colima; Indira Vizcaíno; Sinaloa: 
Imelda Castro; Nayarit: Geraldine Ponce; Nuevo León: Clara Luz Flores y Tlaxcala: Lorena Cuéllar. Irían siete 
hombres. Querétaro: Gilberto Herrera Ruiz; Sonora: Alfonso Durazo; Baja California Sur: Víctor Castro Cosío: 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergioarturo/
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Michoacán: Cristóbal Arias Solís; Chihuahua: Juan Carlos Loera; San Luis Potosí: Leonel Serrato Sanchez y 
Zacatecas; David Monreal Ávila. Los principales partidos cumplirán en lo federal y local con la cuota de género en 
ayuntamientos y distritos, pero postularán candidatos a gobernador: PAN a Mauricio Kuri González y Morena a 
Gilberto Herrera Ruiz. Lo mismo el PRI, que tiene en el póker a Paul Ospital, Hugo Cabrera, Ernesto Luque y 
Roberto Loyola que no quiere pero aún no se ha descartado públicamente. La variable en este último caso, el del 
tricolor, sería que el líder nacional Alejandro Moreno “Alito” lanzara para el gobierno estatal a la diputada federal 
María Alemán, a quien se da como segura candidata a la presidencia municipal de Querétaro, por la que ha venido 
trabajando. Y el otro caso, en donde podríamos ver una aspirante a la gubernatura sería el del Partido Verde 
Ecologista de México, en donde el líder estatal Ricardo Astudillo Suárez está proponiendo mujer a su comité 
nacional, en la lógica de que no habrá alianza en Querétaro. Aunque en esto de las coaliciones -ya negadas por 
Marko Cortés del PAN- todavía puede haber cambios porque el límite para registrarlas es el 14 de enero, la verdad 
se ven cada vez más lejanas, lo cual favorece al partido gobernante que los quiere divididos y con muchos 
candidatos. Se advierte, sí, un calentamiento global en los partidos políticos ante la falta de liderazgos, 
especialmente en Morena, en donde todos meten mano y crece la chiquillería, a la espera del delegado, diputado 
federal y ex senador Miguel Ángel Chico Herrera, lo conocemos, tiene gran experiencia política después de batallar 
durante muchos años con un panismo tan o más duro que el queretano, el de Guanajuato. Y aquí, hoy por hoy, gana 
el PAN. -BLANCAS Y NEGRAS- Ya nada es igual. Este 2020, el de la pandemia, vivimos el peor año de nuestras vidas, 
con crisis sanitaria, económica y, si nos descuidamos, política. Por lo pronto hemos renunciado, en aras del 
distanciamiento social, a los ritos y conmemoraciones tradicionales, como la de hoy 20 de noviembre, aniversario 
110 de la Revolución Mexicana, que solíamos celebrar con un colorido desfile deportivo. Bueno, a esta sociedad 
agobiada por el encierro y la desocupación hasta le pasó de noche el 12 de noviembre la fiesta de los carteros, 
servidores públicos casi en extinción, a quienes hoy -en la era del correo electrónico- sólo les dan trabajo el ex 
gobernador Enrique Burgos con sus mensajes de felicitación y los bancos con sus (¡ay!) dolorosos estados de 
cuenta. Ha sido, es, un año distinto que las futuras generaciones recordarán por las crónicas de los muertos y las 
imágenes con tapabocas, similares a las de la fiebre española del siglo pasado.  Se hablará del año del Covid-19. En 
donde se suspendieron las clases presenciales en las escuelas, el viacrucis -para vivirlo en casa- y todas las 
prácticas de la Semana Santa, la centenaria Peregrinación al Tepeyac, el Día de las Madres, las fiestas patrias, la 
visita a los panteones, abiertos sólo para enterrar a los muertos, la polvosa feria y la exposición ganadera, el 
Querétaro maratón y, muy probablemente, hasta nuestras celebraciones decembrinas. Bueno, a este paso, el 2021, 
el de las elecciones, será muy parecido o -no, por favor- peor todavía. Todo, o casi todo cambió. El gel, el bozal y la 
sana distancia son ahora una costumbre indispensable. Nos despertamos contando el número de contagios y 
víctimas, como en película de terror, mientras el gobierno de la carnita asada se hace el desentendido -en aras de la 
economía y los impuestos- ante la invasión antrera y las charreadas para echarle piales a la muerte, en el rancho El 
Pitayo. Y aquí seguimos, a la espera de una vacuna milagrosa, con miedo de abrir el facebook y enterarnos de la 
pérdida de personas queridas sin saber bien a bien si fue por el coronavirus, causas naturales, atropellamiento o 
por homicidio. Del rayo te salvas, de la raya no, según un antiguo dicho, muy citado por el ex gobernador Ignacio 
Loyola Vera. O, para estar a tono con este Tablero, permítame el paciente lector, recordar un proverbio italiano: 
“una vez terminado el juego, el rey y el peón vuelven a la misma caja”.  La vida es así. -EL HISTORIETARIO- De 
sucesiones. A lo largo de más de cuatro décadas en los medios de comunicación electrónicos e impresos, este 
columnista ha tenido la oportunidad de entrevistar a 17 gobernadores de Querétaro –diez en el ejercicio del poder 
y el resto en el club de los ex- desde el general Ramón Rodríguez Familiar (1935-39) hasta el actual. Todos, diría 
don Daniel Cosío Villegas, con su estilo personal. Tan distinto el suave trato de Juan Crisóstomo Gorráez al recio de 
Rafael Camacho Guzmán o al enérgico mando del general Octavio Silverio Mondragón o al silvestre de Francisco 
Domínguez Servién. Ejercer de periodista, el mejor oficio del mundo, me ha permitido ver en pleno ejercicio del 
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poder a diez gobernadores: desde Juventino Castro Sánchez, pasando por Antonio Cazada Urquiza, Rafael Camacho 
Guzmán, Mariano Palacios Alcocer, Enrique Burgos García, Ignacio Loyola Vera, Francisco Garrido Patrón, José 
Calzada Rovirosa, Jorge López Portillo Tostado y Francisco Domínguez Servién. Con algunos he tenido la 
oportunidad de oír los secretos de su sucesión. Por ejemplo, con el arquitecto Antonio Calzada antes de partir a 
Colombia como embajador. La conversación publicada el 4 de julio de 1984 se dio en el Salón de Protocolos del 
Aeropuerto Internacional “Benito Juárez” de la Ciudad de México, para la serie Los Gobernadores, del periódico 
Noticias. Lo acompañaban su esposa Tere y dos hijos, entre ellos José, que sería gobernador mucho tiempo 
después. Don Antonio, entonces de 51 años, no había hablado en lo que iba del sexenio de su sucesor, Rafael 
Camacho Guzmán, pero ese día hizo una excepción que aún le aprecio. “Cumplí con mis funciones políticas y 
administrativas; dejé un Estado unido y trabajando; los gobernadores tratamos de no fallarle a Querétaro; 
Querétaro no nació ni creció de la noche a la mañana; Querétaro escogerá en su momento al hombre necesario”. 
Sin embargo una de las principales revelaciones sobre los usos y costumbres en el viejo PRI la hizo el general 
Octavio S. Mondragón al contar las claves de la sucesión a favor de Juan C. Gorráes, que no era su candidato. -Yo 
había detectado unos ocho aspirantes que eran los que se mencionaban en Querétaro. Así que fui a ver al 
presidente Ruiz Cortines para presentarle la lista de los que a mi juicio eran los mejores hombres que tenía en el 
poder en ese momento. ¿Y qué le dijo? -Oyó los nombres. Los conocía a todos, menos a un Altamirano. Pero no 
quiso decir más. “Vaya a ver a (Ángel) Carvajal a Gobernación y preséntele la lista” me indicó. ¿Él sí le dio línea? -
Vio la lista y me comentó: “noto que falta el licenciado Juan C. Gorráez”. Es que es un desconocido en Querétaro, le 
repliqué. “Pero tiene su boleto, anótelo, tiene su boleto” me señaló. ¿Y usted que hizo? -Ir al PRI, a ver al general 
Olachea, como recomendó el licenciado Ángel Carvajal. Pero ya para entonces era dueño de la verdad y había 
puesto al licenciado Gorráez a la cabeza de la lista. Y ya ve, ¡salió! La política era así. -LA FRASE DE LA SEMANA- 
Solitos. En Querétaro el PAN es una fuerza política consolidada; no haremos alianzas: Marko Cortés, presidente 
nacional. Plaza de Armas, Jueves 19 de noviembre de 2020. Eso es seguridad. -JUGADA FINAL- Firme. A quienes 
trataron de impedir a toda costa la nominación de Gilberto un ¡JAQUE MATE AL PASTOR! (PA 2) 
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